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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

-Светлана Сибина, Омск

С
анкции, ограничив-
шие поставки в Рос-
сию продукции за-
падных кинокомпа-
ний, поставили в 
сложное положение 
кинотеатры. Отсут-
ствие в прокате ми-
ровых блокбастеров 

вдвое снизило посещаемость, 
кассовые сборы катастрофиче-
ски падают. За последний месяц 
выручка культурно-досуговых 
центов (КДЦ) снизилась более 
чем наполовину.

Руководство нескольких ом-
ских кинотеатров заявило о 
приостановке деятельности. 
Фильмов, способных сделать 
кассу, нет, залы пустуют, — поя-
сняют работники. 

Одним из первых, несмотря 
на бойкое место, оказался в 
кризисе старейший в Омске 
КДЦ. В конце мая здесь было 
представлено двенадцать кар-
тин, в том числе иностранных. 
Все они уже «не первой свеже-
сти». «Волк с Уолл-стрит», на-
пример, выпущен в 2013 году. 
Цены на билеты — 120—180 руб-
лей. Группам, пенсионерам, 
студентам — скидки десять-
двадцать процентов. Но количе-
ство проданных билетов, в том 
числе на вечерние сеансы, мож-
но пересчитать по пальцам. 

Но в большинстве учрежде-
ний пострадавшей отрасли объ-
являть о вынужденном простое 
или закрытии не торопятся. Так, 
один из официальных пабликов 
в соцсетях сначала известил о 
временной приостановке кино-
показов, но потом информация 
исчезла — руководство КДЦ ре-
шило подождать еще.

Кризисная ситуация наблю-
дается и в других городах стра-
ны. Приостановили работу не-
которые кинотеатры Санкт-Пе-
тербурга, в Воронеже закры-
лась пятая часть кинозалов, на 
семьдесят процентов упала вы-
ручка в Екатеринбурге. 

В последние годы ситуация 
испытывает киноотрасль на 
прочность. Сначала пандемия 
коронавируса вынудила ввести 
систему жестких ограничений 
заполняемости зрительных за-
лов. Теперь антироссийские сан-
кции лишают кинотеатры нашу-

мевших мировых премьер. Спа-
сти отрасль могут либо льготы и 
субсидии, либо «пираты», на ко-
торых контролирующие органы 
временно закроют глаза. 

Если же никаких изменений 
не произойдет, то к концу года 
кинотеатры могут кануть в 
Лету, прогнозируют в Гильдии 
продюсеров России. Новых оте-

чественных фильмов недоста-
точно, чтобы поддерживать на-
полняемость зрительных залов. 

Эксперты не исключают, что 
скоро кино на большом экране 
можно будет увидеть только в 
учреждениях, получающих фи-
нансовую поддержку от госу-
дарства или муниципалитета. 
Здесь ситуация складывается 
куда менее драматично, чем в 
частном прокате.

— Кинозалы продолжают ра-
ботать во всех 32 районах Ом-
ской области. В этом смысле ре-
гион является одним из лидеров 

кинофикации в стране. Практи-
чески повсеместно действует 3D. 
А работники, как правило, клуб-
ные, стабильно получают зар-
плату, — пояснила корреспонден-
ту «РГ» пресс-секретарь регио-
нального минкультуры Светлана 
Саликова. — Омский киновидео-
центр тоже продолжает плано-
вую работу, хотя наполняемость 
оставляет желать лучшего.

Стоит напомнить, что это не 
первый системный кризис в 
истории отечественного кине-
матографа. После распада Со-
ветского Союза отрасль постиг 
сокрушительный удар. Привыч-
ные связи рухнули. Прокат, став 
кооперативным, заполонил 
большие и малые экраны огром-
ным количеством лент, в том 

числе и весьма сомнительного 
качества. А потом кинотеатры и 
вовсе превратились в салоны, 
магазины и заведения, далекие 
от культуры.

Теперь у низкомаржиналь-
ного бизнеса вновь обостри-
лись проблемы, в том числе пра-
вовые. 

— Это и отсутствие закона об 
инвестициях, которые не обла-
гались бы налогом. Необходи-
мость строительства новых ки-
ностудий. Недостаточная го-
споддержка отечественного не-
игрового, анимационного, дет-
ского кино, — перечисляют спе-
циалисты регионального кино-
видеоцентра. — Плюс относи-
тельно слабый уровень совре-
менных лент.

СОТРУДНИЧЕСТВО  В НОЦ 
«Большой Алтай» АлтГУ 
прошла научная конференция, 
посвященная столетию СССР

Советские скрепы 
евразийского 
партнерства 
Юлия Явинская, Барнаул

В Международной научной кон-
ференции «Социально-эконо-
мические и культурные аспек-
ты взаимодействия славянских 
и тюркских народов СССР: ито-
ги и перспективы» приняло 
участие более шестидесяти рос-
сийских и зарубежных ученых 
из Казахстана, Киргизии, Узбе-
кистана, Азербайджана и Бела-
руси. Эксперты обсудили во-
просы: «Образование СССР и 
национально-территориальное 
размежевание советских респу-
блик: взгляд через 100-летие»; 
«Индустриальные, инфраструк-
турные и культурно-образова-
тельные проекты развития на-
циональных республик Цен-
тральной Азии и их значение в 
укреплении славянско-тюрк-
ского взаимодействия»; «Наци-
ональная политика в годы Вели-
кой Отечественной войны и по-
слевоенные годы»; «Политика 
формирования советской иден-
тичности и ее роль в сохране-
нии межнациональной стабиль-
ности СССР в 60-70 гг. ХХ в.». 

— Конференция позволила 
обобщить колоссальный опыт 
интеграции и развития союзных 
республик в составе СССР, — 
подчеркнул руководитель НОЦ 
алтаистики и тюркологии 
«Большой Алтай», президент 
Алтайского государственного 
университета, профессор Сер-
гей Землюков. — Этот опыт и за-
данные им перспективы отвеча-
ют идее формирования «боль-
шого евразийского партнерст-
ва», заявленной президентом 
России на Первом Евразийском 
экономическом форуме в Биш-
кеке 26 мая этого года.

Идею проведения конферен-
ции активно поддержал предсе-
датель комитета Государствен-
ной Думы по делам националь-
ностей Геннадий Семигин. В 
приветственном слове он отме-
тил, что главным направлением 
славяно-тюркского взаимодей-
ствия всегда являлось взаимо-
обогащение традициями, уме-
ние жить вместе, понимать друг 
друга, плодотворно сотрудни-
чать, вместе противостоять об-
щей беде: «Сегодня, в условиях 
новых вызовов единству Рос-
сии, славянские и тюркские на-
роды по-прежнему демонстри-
руют стремление к миру и согла-
сию».

Обращаясь к участникам 
конференции, первый замести-
тель председателя комитета Го-
сударственной Думы по разви-
тию гражданского общества, 
вопросам общественных и ре-
лигиозных объединений Вла-
димир Шаманов подчеркнул 
важность обсуждения на кон-
ференции темы Великой Отече-
ственной войны. «Уверен, что 
будет проанализировано един-
ство советского народа во вре-
мя Великой Отечественной 
войны, когда каждый народ 
внес свой вклад в самую успеш-
ную победу, которой мы будем 
гордиться всегда как общим до-
стоянием», — отметил депутат.

Конференция прошла при 
поддержке Министерства выс-
шего образования и науки РФ, 
Ассоциации азиатских универ-
ситетов, правительства Алтай-
ского края и Алтайского краево-
го Законодательного собрания, 
Российского исторического об-
щества, телеканала «Большая 
Азия». В организации конферен-
ции приняли участие представи-
тели ведущих университетов Ка-
захстана и Киргизии — Евразий-
ского национального универси-
тета им. Л. Н. Гумилева и Кыргыз-
ского национального универси-

тета им. Ж. Баласагына. 
На конференции выступили 

с докладами ведущие россий-
ские и зарубежные ученые: 
главный научный сотрудник 
Института истории РАН Тамара 
Красовицкая, профессор Кара-
гандинского государственного 
университета Зауреш Сактага-
нова, профессор Кыргызского 
национального университета 
им. Ж. Баласагына Айнура 
Арзыматова, профессор Запад-
но-Каспийского университета 
Адгезал Мамедов, ведущий на-
учный сотрудник Института ар-
хеологии и этнографии СО РАН 
Ирина Октябрьская, профессор 
Казахстанского филиала МГУ 
имени М. В. Ломоносова Сабина 
Аязбекова и другие эксперты.

Оценивая важность научно-
го международного диалога о 
результатах и перспективах 
многолетнего соседства наро-
дов России и стран Централь-
ной Азии, доктор исторических 
наук, профессор Кыргызского 
национального университета 
имени Ж. Баласагына Айнура 
Арзыматова отметила: 

— Тема конференции интере-
сна и злободневна своей акту-
альностью в условиях уже от-
крытой гибридной войны Рос-
сии с коллективным Западом. 
Запад в беспрецедентных мас-
штабах активизировал полити-

ку давления на бывшие совет-
ские республики в целях ото-
рвать их от русского мира и Рос-
сии. Это и попытки стирания в 
сознании и памяти бывших гра-
ждан СССР великого советского 
прошлого, и их историческая 
мечта втянуть страны Цен-
тральной Азии и Кавказа в так 
называемую «тюркскую интег-
рацию». Тридцатилетняя исто-
рия существования без СССР 
показала нам, что мы потеряли 
уникальную страновую модель 
строительства здания единства 
и взаимодействия различных 
народов и наций, в результате 
которой была сформирована но-
вая духовная общность «совет-
ский народ» на принципах кол-
лективизма и «культуры сотруд-
ничества» в общем цивилизаци-
онном понимании, которых не 
хватает западному обществу, 
основанному на принципах 
крайнего индивидуализма и ду-
ховной разобщенности. 

Основная задача междуна-
родного научного диалога об 
итогах совместного прожива-
ния славянских и тюркских на-
родов в Советском Союзе, по 
мнению профессора Караган-
динского государственного 
университета Зауреш Сактага-
новой, — осмысление не только 
положительного опыта нацио-
нальной политики СССР, но и 
тех решений, которые негатив-
но влияли на развитие межэт-
нических коммуникаций вну-
три советского государства. 

— Думаю, что сегодня роль и 
место Казахстана в советском 
государстве нужно изучать с но-
вых концептуальных позиций 
для того, чтобы уйти от старой 
советской традиции, когда мы 
говорили исключительно о до-
стижениях, но в то же время не 
следует скатываться и к антисо-
ветским оценкам, — отметила 
профессор Сактаганова. 

В числе предложенных 
минцифрой мер под-
держки отрасли — уве-

личение приема абитуриентов 
по направлениям ИТ-специаль-
ностей в колледжах.

В вузах региона по решению 
минобрнауки России в 2023—
2024 учебном году будет от-
крыто 1 716 бюджетных мест 
по направлению «Информати-
ка и вычислительная техника». 
Больше только у направления 
«Образование и педагогиче-
ские науки» — 2 134 места.

— Когда на повестке импорто-
замещение, ускоренное разви-
тие технологий — это особенно 
важно. Дополнительные специ-

алисты нужны. Для более точно-
го прогнозирования спроса на 
специальности и выявления ак-
туальной потребности в кадрах 
мы внедрили региональную ин-
формсистему. В топе наиболее 
востребованных, конечно, ИТ-
специалисты, — подчеркнул гла-
ва региона Андрей Травников. 

Сергей Цукарь также расска-
зал об организационных мерах 
поддержки отрасли. Речь о со-
здании в вузах и колледжах спе-
циальных кафедр, мастерских и 
лабораторий — совместно с ве-
дущими компаниями ИТ-секто-
ра и с привлечением специали-
стов-практиков. Кроме того, 
планируется провести маркет-

плейс (единый день карьеры по 
ИТ-специальностям для всех ву-
зов и колледжей), на котором 
студенты и выпускники смогут 
познакомиться с ИТ-компания-
ми региона. В планах — органи-
зация центра ИТ-карьеры, где 
можно будет записаться на ста-
жировку или практику.

— Для нас крайне важно, чтобы 
кадровый рынок ИТ-отрасли в 
России активно и качественно 
развивался, закрывая все по-
требности бизнеса. Поэтому мы 
со своей стороны уделяем боль-
шое внимание развитию цифро-
вых талантов, компания ежегод-
но открывает набор на стажиров-
ки по всей стране в различных 
сферах. Наиболее востребован-
ные направления для нас — анали-
тика больших данных, информа-
ционная безопасность, мобиль-
ная разработка,  FrontEnd, 
BackEnd, BI, системная аналити-
ка, — отметила руководитель на-
правления подбора персонала 
«МегаФона» Ирина Косик.

Начальник отдела по работе 
с персоналом МТС в Новоси-
бирской области Алена Стрел-
кова сообщила корреспонденту 
«РГ», что компания расширяет 
набор сотрудников на всех биз-
нес-направлениях — в Новоси-
бирском филиале, например, 
открыто порядка двадцати до-
полнительных вакансий для ИТ-
экспертов. Набор сосредоточен 
в области разработки разного 

стека технологий, также востре-
бованы инженеры, аналитики, 
тестировщики, специалисты по 
Data Science, руководители ИТ-
направлений, программисты, 
системные администраторы. 

— При этом приток на рынок 
выпускников и молодых специ-
алистов в области связи, теле-
коммуникаций, ИТ снижается с 
каждым годом. Поэтому у нас 
налажено сотрудничество с та-
кими новосибирскими вузами, 
как СибГУТИ и НГУЭУ — прини-
маем студентов на стажировки 
в подразделения компании, эк-

спертно участвуем в работе 
профильных кафедр и в экзаме-
национных комиссиях для вы-
пускников, — отметила Алена 
Стрелкова. 

По ее мнению, в ближайшей 
перспективе будут востребова-
ны специалисты в области ин-
формационной безопасности, 
TechLead, Data-инженеры, раз-
работчики различных направ-
лений и уровней экспертизы. 
Наиболее востребованные и де-
фицитные направления — искус-
ственный интеллект, нейросе-
ти, Bigdata.

С такими-то данными

СИТУАЦИЯ Кинотеатры приостанавливают работу

За кадром

А К Ц Е Н Т

В учреждениях, получающих финансо-
вую поддержку от государства или 
муниципалитета, ситуация куда менее 
драматичная, чем в частном прокате
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Рашид Исмаилов,
председатель Российского 
экологического общества 

ОТКРЫТ — 
ЗНАЧИТ 
БЕЗОПАСЕН
Омск оказался в числе двенад-
цати самых грязных городов 
России, к решению экологиче-
ских проблем которых была вы-
нуждена подключиться феде-
ральная власть. И, как мне ка-
жется, это скорее позитивный, 
чем негативный фактор. Ведь 
нацпроект дает возможность, 
наконец, сделать городской 
воздух чище. 

Сейчас ситуацию осложня-
ют санкции. В мирных услови-
ях промышленники выстраи-
вали работу вместе с западны-
ми партнерами, а теперь це-
почки разорваны. На то, что-
бы восстановить логистику, 
заводам нужны время и день-
ги. И экодиссиденты уже гово-
рят о необходимости посла-
блений, снижении экологиче-
ских требований, отмене про-
верок, переносе на потом сро-
ков реализации природоох-
ранных программ. 

Да, влияние санкций есть, 
но не нужно его преувеличи-
вать. И нельзя допустить «об-
нуления» экологических кри-
териев. Цивилизованный топ-
менеджмент — это ответствен-
ность бизнеса перед регионом 
своего присутствия. Ты здесь 
ведешь деятельность, получа-
ешь прибыль, вносишь нега-
тивный вклад в состояние 
окружающей среды. Так будь 
добр обеспечить реализацию 
природоохранных программ. 
Это твоя святая обязанность. 

В целом экологам удается 
выстроить диалог с крупными 
корпорациями. Тем не менее в 
Омске все еще есть компании, 
которые не идут на контакт. К 
трубам их заводов масса пре-
тензий, но без согласований, 
на которые уходят дни, про-
ходная для экспертов закрыта. 

Нарушителей можно нака-
зывать рублем. Но штрафы у 
нас настолько ничтожны, что 
никто их всерьез не воспри-
нимает. А вот на Западе они 
весьма болезненны, посколь-
ку зависят от оборота пред-
приятия. 

Теневой сектор — тоже про-
блема. Таких цехов в Омске ог-
ромное количество. Что со-
держат их выхлопы и стоки — 
неизвестно. К счастью, регио-
нальные власти активно выво-
дят их из серой зоны, и только 
за последний год список пла-
тельщиков налогов пополнили 
сотни предприятий. 

Открытость экологической 
информации — это важный 
аспект современной промыш-
ленности. Открыт — значит 
безопасен. Предприятия, ко-
торые работают по такому 
принципу, в Омске есть. На-
пример, нефтеперерабатыва-
ющий завод. Между тем у дру-
гих компаний доступность ин-
формации — проблема. Чтобы 
найти на сайтах необходимые 
данные, нужно пройти настоя-
щий квест. 

Еще один нонсенс — «чи-
новничий футбол». Например, 
селяне, увидев, что местное 
озеро стало красным, посыла-
ют «наверх» сигналы, но там 
не торопятся реагировать. На 
это по закону есть тридцать 
дней. И на 25-й в деревню при-
ходит ответ: «Ваш запрос по-
лучен. Но это не в нашей ком-
петенции. Обратитесь в дру-
гое ведомство». Такое проис-
ходит сплошь и рядом. 

Тем не менее в целом ситуа-
ция меняется к лучшему. При 
губернаторе Омской области 
создан общественный эколо-
гический совет с участием фе-
деральных экспертов, кото-
рые помогают решать слож-
ные вопросы на высоком 
уровне. Становится более от-
ветственным корпоративный 
сектор. Формируется инсти-
тут экологической репутации. 
Руководителям уже важно 
знать, как предприятие вос-
принимается общественно-
стью, что сообщают о нем 
СМИ.  •

У некоторых ком-
паний доступ-
ность информа-
ции — проблема. 
Чтобы найти 
на сайтах данные, 
нужно пройти 
настоящий квест

Прямая речь 
Сергей Землюков, руководитель НОЦ алтаистики 
и тюркологии «Большой Алтай», президент АлтГУ, профессор

Итоги конференции были отражены в резолюции. Суть ее в том, что у 
славянских и тюркских народов, проживающих в бывших республиках 
СССР, сохранились культурные, исторические, экономические и соци-
альные узы, присутствует общая ментальность. На этих территориях 
распространен связывающий их население русский язык. Это та осно-
ва для евразийской интеграции, о которой говорил президент РФ на 
пленарной сессии Первого Евразийского экономического форума. 
Она, безусловно, позволит в дальнейшем выстраивать дружеские, дол-
госрочные и взаимовыгодные отношения с нашими соседями и имеет 
очень большие перспективы.

На конференции 
обобщен опыт 
интеграции союз-
ных республик

В Новосибирской области завершается посевная кампания. В этом году посевные площади в регионе увеличены на 54 тысячи гектаров. Однако благодаря хорошей погоде и техниче-
ской оснащенности хозяйств темпы полевых работ превышают прошлогодние. В 2021-м хозяйства области закупили 2 627 единиц техники на сумму 10,4 миллиарда рублей. В этом году, 
несмотря на влияние антироссийских санкций, аграриями уже приобретено примерно на 300 единиц больше, чем за пять месяцев 2021-го. Основная часть покупаемой техники, 
как и прежде, российского и белорусского производства.

Справка РГ

По данным областного киновидеоцентра, первый фильм на боль-
шом экране омичи увидели 125 лет назад. Сеансы в манеже Омской 
крепости длились не более двадцати минут и состояли из пяти лент — 
«Человек-змея», «Гимнастическое упражнение на трапеции», «Сто-
лярная мастерская», «Купальня», «Улица Парижа», «Приход поезда 
железной дороги». 
На первом этапе кинематограф рассматривался как увеселительный 
аттракцион. «Живые фотографии» демонстрировали публике после 
спектакля, концерта. Фильмы, в том числе американского, француз-
ского, шведского производства, были несовершенными, немыми, и 
в основном демонстрировали движение. После недельного показа 
киногастролеры увозили ленты в другие города и крутили их до пол-
ного износа. 

Кстати

Исследовательский центр «Зарплаты.ру» провел опрос 1 720 жите-
лей России, в том числе Новосибирской области, и выяснил, что 51 
процент респондентов сегодня желают переквалифицироваться в 
ИТ-специалистов. Из них шесть процентов уже переучились, 12 
процентов сделают это в течение года, а 82 процента планируют 
рассмотреть такой вариант в ближайшее время. Большинство пе-
реучившихся или будущих айтишников раньше работали в финан-
совой сфере, маркетинге и рекламе, строительстве, промышленно-
сти, торговле. 
Опрос показал, что 35 процентов респондентов переучивается на 
ИТ-специалистов ради высокой зарплаты. Возможность трудиться 
удаленно и подстраивать рабочий процесс под себя стимулирует 
учиться 19 процентов опрошенных. 18 процентов выбирают новую 
специальность, чтобы быть востребованными специалистами, 
шесть процентов — ради работы на любую крупную компанию, три 
процента — из-за преференций, которые сейчас предоставляют ай-
тишникам. 27 процентов респондентов считают, что в 2022 году со-
трудники сферы информационных технологий на старте карьеры 
должны получать не менее 100 тысяч рублей в месяц. 
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